

Román IGLESIAS

GUILPAIN PEULLIARD, Odile, *Felipe
Ángeles y los destinos de la Revolu-
ción mexicana*..... 476

Esta obra reviste, en suma, un gran interés para quienes pretenden incursionar en las relaciones laborales y su práctica del vecino país del norte, expuestas con claridad y gran capacidad de síntesis por el autor, que evidencian e informan al lector con sencillez y profundidad sobre las instituciones jurídicas que se involucran con mayor frecuencia en las relaciones del trabajo.

José Manuel LASTRA LASTRA

GUILPAIN PEULIARD, Odile, *Felipe Ángeles y los destinos de la Revolución mexicana*, pról. de Adolfo Gilly, México, FCE, 1991, 223 pp.

“Mi muerte hará más bien a la causa democrática que todas las gestiones de mi vida”; con esta frase del propio Ángeles, se inicia el prólogo del libro que nos ocupa, en el cual Adolfo Gilly destaca, entre otras cosas, la ecuanimidad del militar cuando nos transcribe un párrafo del famoso artículo del general Ángeles cuando se encontraba en uno de sus exilios, titulado: “Díaz, Madero y Carranza” en el cual señala:

Díaz fue un soldado glorioso: luchó por la independencia y aun más por la soberanía de su patria. Fue un administrador inteligente, pero aprovechó su prestigio de caudillo y las armas de su ejército para poner su voluntad sobre la del pueblo: no respetó nuestras instituciones democráticas, no obedeció la ley, usurpó funciones, fue un dictador.

El estudio de tan enigmático personaje de nuestra revolución está dividido en dos partes; la primera, a su vez, dividida en cinco capítulos en los que la autora examina el aspecto militar-político del general así como sus relaciones con Carranza y su alianza con Villa, a través de opiniones, juicios y polémicas contradictorias, pues pocos personajes como él, han provocado tal cantidad de controversias entre sus conciudadanos.

En la segunda parte de la obra, dividida en seis partes, se analiza su formación militar, política y sus ideales revolucionarios a través de sus actuaciones y de sus escritos, para terminar también con unas conclusiones muy personales de la autora.

En el libro se incluye una serie de anexos de documentos de la época, desde “calaveras” hasta cartas de contemporáneos suyos. Aparece también una muy útil cronología con datos personales del general y acontecimientos importantes de nuestra historia.

Finalmente, la autora nos señala una magnífica bibliografía, no sólo de libros sino también de material hemerográfico, así como una relación de los textos escritos por el personaje que nos ocupa.

Por todo lo anterior, considero que es un libro sumamente importante para todos aquellos que se dedican a la historia revolucionaria de México.

Román IGLESIAS

ILlich, Ivan, *In the Vineyard of the Text; a Commentary to Hugh's Didascalicon*,¹ Chicago, University of Chicago Press, 1993, VI+145 pp.

El doctor Ivan Illich, residente de nuestro país (aunque dedica, cada año, varios meses a tareas docentes en la Universidad del Estado de Pensilvania y en la de Bremen), es un intelectual internacionalmente conocido, que siempre explora caminos no muy transitados en busca de *terra nova*, desde donde nos manda mensajes llamativos que no siempre son del agrado de personas que ya han optado por un domicilio cómodo y definitivo en el imperio de las ideas.

Su vida (cuya realidad a menudo ha sido todavía más novelesca que las leyendas que se han formado alrededor de él) ha sido una sucesión de interesantes capítulos; desde su juventud, en el ambiente de la entonces ya dispersada Austria Imperial y en Italia, pasando por sus aventuras bajo la persecución nazi; su carrera eclesiástica; su labor social y académica en el mundo portorriqueño; sus múltiples actividades en el *Center for Intercultural Documentation* (CIDOC) en Cuernavaca, (donde se inició nuestra amistad), y sus fricciones con la jerarquía católica, para llegar a su actual etapa, en la que reparte su tiempo entre dos polos: por una parte su idílico y hospitalario conjunto de construcciones en el Estado de Morelos (que entre otras funciones sirven como ramas de su magnífica biblioteca, combinada con bancos de datos de forma post-libresca) y, por otra, su periódica convivencia universitaria con grupos de reconocido rigor intelectual en Alemania y en Norte-América, alternada con frecuentes incursiones en el mundo asiático.

Paralelamente encontramos una corriente ininterrumpida de publicaciones, conferencias y actividades organizatorias acerca de los temas

1 *En la vinya del texto; un comentario al Didascalicon de Hugo.*